



Conseil économique et social

Distr. générale
29 novembre 2012
Français
Original : anglais

Commission de la condition de la femme

Cinquante-septième session

4-15 mars 2013

**Suivi de la quatrième Conférence mondiale
sur les femmes et de la session extraordinaire
de l'Assemblée générale intitulée « Les femmes
en l'an 2000 : égalité entre les sexes, développement
et paix pour le XXI^e siècle » : réalisation des objectifs
stratégiques, mesures à prendre dans les domaines
critiques et nouvelles mesures et initiatives**

Déclaration présentée par American Mothers, organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif auprès du Conseil économique et social

Le Secrétaire général a reçu la déclaration ci-après, dont le texte est distribué conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social.



Déclaration

Mettre fin à la culture de la violence grâce à la collaboration communautaire

Introduction

Les mères sont des agents de changement, en premier lieu dans leur foyer et dans leur famille; elles façonnent les convictions, la moralité et les valeurs de leurs enfants, et communiquent aussi bien au sein de la famille qu'au sein de la communauté un sentiment de responsabilité dans l'établissement de relations humaines positives. Si nous voulons faire reculer les violences que subissent les femmes et les filles dans le monde entier, le changement doit commencer dans les foyers et au niveau local.

Des études ont montré que l'utilisation de normes prescriptives peut ouvrir la voie à un changement culturel. Les mères qui ont recours à des normes prescriptives dans leur foyer favorisent réellement un changement dans les comportements de la nouvelle génération et l'établissement de nouvelles normes pour les relations entre les sexes. Armées de ces connaissances, les mères ont également la possibilité de susciter des changements autour des normes liées au sexe au sein des communautés locales. En participant activement aux associations qui regroupent parents d'élèves et enseignants, les mères ont une position de choix pour influencer sur les changements de comportement dans les écoles et dans l'enseignement afin de poursuivre les efforts en vue d'une redéfinition des normes liées au sexe.

L'utilisation de normes prescriptives pour influencer sur les comportements des jeunes à la maison et à l'école est peut-être ce qui nous donne la meilleure chance de changer les interactions déterminées par le sexe et, partant, de réduire les violences à l'égard des femmes et des filles. En tant qu'organisation œuvrant pour l'amélioration de la vie des mères, de leurs enfants et de leur famille, American Mothers est bien placée pour lancer une campagne visant à encourager les mères à utiliser des normes prescriptives au sein de leur foyer et pour proposer des formations dans le cadre des associations parents-enseignants afin que cette méthode soit appliquée dans le système éducatif. Le présent document explique comment l'utilisation de normes prescriptives favorise des changements positifs et la manière dont les mères peuvent collaborer avec les établissements scolaires et les organisations locales œuvrant pour la justice pour les femmes afin de créer des valeurs communes et de promouvoir l'objectif plus large de réduction des violences à l'égard des femmes et des filles. Il se termine par un plan d'action indiquant comment American Mothers pourrait superviser sa mise en œuvre.

American Mothers

American Mothers est une organisation qui s'emploie à faire reconnaître le rôle crucial des mères par le biais de l'enseignement et d'actions de sensibilisation. Dans le cadre de sa mission, elle œuvre à mettre fin aux violences à l'égard des femmes et des filles. Compte tenu de la gravité des violences sexistes et du manque de services prenant en charge les victimes de ces brutalités, elle est déterminée à créer une initiative pour répondre à ce problème mondial.

Normes prescriptives et changements sociaux

Les normes peuvent être descriptives ou prescriptives. Une norme descriptive est le degré d'uniformité qui existe au sein d'un groupe concernant un certain comportement. Par exemple, si la plupart des hommes regardent le sport, la norme descriptive est que les hommes regardent le sport. Les normes prescriptives concernent l'approbation des comportements par les membres du groupe. Donc si la plupart des hommes pensent que regarder le sport est une bonne chose, alors la norme prescriptive consiste à approuver le fait de regarder le sport.

Dans un article sur la question, Steve Martin explique que « le comportement des gens est en grande partie influencé par celui des gens qui les entourent, ce que les spécialistes du comportement appellent normes sociales. Plus particulièrement, les gens sont souvent motivés par leur désir de se comporter comme le groupe, surtout s'il s'agit d'un groupe auquel ils s'identifient ». Prenant ce phénomène en compte, Steve Martin a participé à une étude pilote qui a utilisé des normes prescriptives pour améliorer le respect des délais de paiement des impôts au Royaume-Uni et en Irlande du Nord. Ce projet a obtenu des résultats extraordinaires, le taux d'apurement passant de 57 % à 85 %.

Dans un autre article, P. Wesley Schultz et ses coauteurs décrivent une expérience sur le terrain centrée sur les économies d'énergie domestique en comparant la production de résultats avec des normes descriptives ou prescriptives. Cette étude a montré que les messages normatifs descriptifs produisaient des résultats non fiables; certains ménages obtenaient des économies d'énergie souhaitables, tandis que d'autres obtenaient un effet « boomerang » indésirable. Cependant, lorsqu'une norme prescriptive a été ajoutée au message, l'effet « boomerang » indésirable a été supprimé. En s'inspirant de ces études et d'autres, les entreprises commencent à expérimenter les normes prescriptives comme un moyen d'augmenter leurs profits.

American Mothers considère que le lancement d'une campagne sur les normes sociales utilisant les normes prescriptives peut constituer un moyen efficace de réduire la violence à l'égard des femmes et des filles. Les campagnes sur les normes sociales visent à réduire des comportements problématiques ou à renforcer des comportements positifs en faisant passer le message selon lequel les comportements nuisibles sont beaucoup moins fréquents qu'on ne le croit. Alors que les normes descriptives ne produisent pas de résultats fiables, l'ajout d'une norme prescriptive mentionnant un comportement souhaité peut induire ce comportement. Par conséquent, une campagne qui se focalise sur des interactions positives et une égalité de statut entre les sexes peut avoir un effet positif sur la réduction de la violence à l'égard des femmes et des enfants.

Campagne sur les normes sociales

Il est possible de changer les normes sociales liées au sexe grâce à des efforts centrés sur le niveau local et la communauté immédiate. Ces efforts exigent de la clarté et une vision à long terme des organisations et du système éducatif, combinées avec un soutien sans faille de la part des membres de la communauté qui s'attelleront à la tâche en la considérant comme une mission personnelle.

American Mothers propose aux mères, aux associations parents-enseignants et aux responsables locaux des organisations de lutte contre les violences sexistes de se

regrouper pour constituer une « équipe de campagne ». Celle-ci mettra en œuvre une campagne sur les normes sociales en utilisant des normes prescriptives dans les écoles afin de créer des changements autour des interactions entre les sexes et de réduire les violences à l'égard des femmes et des filles. L'utilisation d'une campagne efficace qui encouragerait la prochaine génération à prendre en compte la valeur des femmes et des filles dans la communauté élargie pourra entraîner un changement radical et réduire les violences sexistes.

Nous sommes convaincues que l'heure est venue de changer les comportements des plus jeunes concernant la manière appropriée de traiter les filles et les femmes. Ce changement commence et se poursuit par le respect et la transformation des normes sociales dans la société.
